



dadas más dos reiteradas afirmaciones, de que las escuelas protestantes se habían mandado cerrar el día 19 de Agosto por orden del señor sub-gobernador de Menorca, y que dicho señor había inculcado el local-iglesia de los metodistas el 30 de Agosto último.

En la real orden publicada en la Gaceta del 25 referente á la conducta del señor Castañeira, solo se niega indirectamente el que se hubiese dado el orden de cerrar las escuelas evangélicas; pues referente á este punto no niega terminantemente la real orden la entrada de D. Francisco Perez en casa de los señores de Robinson, en donde se dio la orden referida, solo dice: «Resultando que las escuelas permanecieron abiertas en los días anteriores, como confiesan los mismos directores de ellas D. Francisco Tudury, Mr. William Brown, si bien D. Augusto Binon poniéndose en contradicción con ellos, cuando se cerraron hasta el 21 del mismo mes.» Esto no prueba que el orden se fuese dado; solo prueba que esos señores, si se queda recibiendo, como tengo entendido, no le cumplieron; en cuanto á mí, la obediencia y la escuela bajo mi cargo quedó cerrada hasta que se revocó la orden el 21 de Agosto, como varias veces he afirmado y visto á ser así.

También llama mucho la atención que las declaraciones de dos testigos oculares de la violación del local-iglesia de los metodistas el 30 de Agosto D. Guillermo Brown, y el que suscribe (ambos directores de sus respectivas misiones) quedan completamente desvanecidas, como dice la Real orden, por las declaraciones de D. Francisco Tudury. Es un alto grado sorprendente que las declaraciones de un individuo que no presencié el hecho de que se trata, que ninguna relación tiene con la misión metodista, invalida las declaraciones de dos testigos oculares. Dicho Sr. Tudury puede responder de lo que pasa en su local, nada puede responder de lo que pasa en el ageno. Además no se conoce como el Sr. de Tudury pudo haber dado la declaración que se le atribuye, pues que durante seis ó siete años él ha celebrado sus cultos en el piso alto de su casa, el local sirviendo de día para escuela y de noche para cultos, los días destinados á ellos, como centenares de personas en esta población testificarán si necesario fuese.

Con respecto al templo de la calle San Luis Gonzaga, de que tanto se ha hablado, es un edificio enteramente nuevo-acabado de construir el mes de Mayo último, en cuya fecha lo compró la sociedad que yo represento, y que no se ha inaugurado aún. Pero dado el caso, que no fuese así, que el referido templo estuviese abierto con su respectivo pastor, desde el momento que hay dos reconocidas sociedades evangélicas en esta población, ¿qué tiene por avería una con la otra? ¿Es de suponer por un momento que las dos celebren sus cultos en el templo de la calle de San Luis Gonzaga? ¿A qué se afan de entrometer el templo de la calle de San Luis Gonzaga en la cuestión del local-iglesia de la calle de Santa Ana, núm. 2? ¿Es acaso el mero hecho de haber un edificio construido expresamente para templo prueba contundente de que no se celebren cultos en ningún otro local?

Es muy particular que el Sr. Barón de las Arenas, alcalde de Mahón, y por lo tanto se le debe suponer enterado de cuanto pasa en su distrito municipal, se haya oído de ese débil subterfugio referente al templo de la calle de San Luis Gonzaga, según se ve en la comunicación de dicho señor publicada en la Política. El señor alcalde de Mahón no puede ignorar que el mencionado edificio es nuevo, y que no se ha abierto aún, y que no obstante durante estos ocho años en que no existía el tal templo, los protestantes han celebrado sus respectivos cultos en las localidades deshabitadas al efecto. Llámense los templos ó locales-iglesias ó lo que se quiera, en donde quiera que se reúnan los cristianos con el expreso objeto de adorar á Dios, allí es su templo. Los primeros cristianos no tenían subterfugios católicas; pobres y ricos, de todas las naciones se reunían en donde podían; pero nadie negará que aquel asombrado sitio de que nos hablan los checos de los Apóstoles (cap. I v. 16) en que se reunían nada menos que los apóstoles y María, la madre de Jesús, para perseverar conánimes en la oración y ruegos, fué la primera iglesia cristiana bajo todos conceptos. No es el local quien merece el respeto; lo que constituye una iglesia es la reunión de fieles para adorar á Dios, y sea en donde sea que tenga lugar esa reunión debe ser respetada é inviolable. Pero si tanta dificultad ofrecía descubrir precisamente lo que se estaba haciendo, aquellos memorable noche en que el sub-gobernador penetró en el local-

iglesia de los metodistas, lo sencillo y lo justo hubiera sido—si de veras se deseaba averiguar si era templo ó escuela lo que violó dicho señor,—tomar la declaración de algunas de las 60 personas adultas, que según el mismo expediente se hallaban presentes, y las únicas competentes para poner en claro la escabrosa cuestión de si era templo ó escuela que había violado el señor de Castañeira; acerca de sí estaban reunidas allí para orar y adorar á Dios,—ó solamente para leer y escribir, conjugar verbos, repetir tablas,—ninguno mejor que ellos lo podían declarar.

Me asombra que ni una de esas 60 personas adultas fuesen llamadas por el Sr. de Sangenis para facilitar en la ordenanza que está entre manos, mientras que los señores Ballesteros, de las Arenas y de Binimulleim, don José Soler, D. Francisco Orfila y don Carlos Craxar, etc., etc., personas, que es de presumir, nada sabían del asunto, que nada lo incumbía, que ni siquiera residen en las inmediaciones del referido local-iglesia, ni se hallaban en el culto cuando la violación tuvo lugar, y por fin, personas, cuyas marcadas opiniones políticas y religiosas, y cuyas simpatías, toda la población sabe á qué lado se inclinan, fueron llamadas á dar sus declaraciones. D. Carlos Craxar, desgraciadamente, debido á la excesiva sordera que padece, no pudo haber dado su declaración respecto á las grandes voces que daban los reunidos en la noche del 30 de Agosto, en la escuela metodista por experiencia propia; y si son tantos los vecinos que se han quejado, es extraño también, que en el expediente no parece hayan sido llamados á dar su declaración, á lo menos no se insinúa á ninguno por nombre.

Por otro lado, aunque el señor de Castañeira ignorase lo que, como primera autoridad la hubiera sido sumamente fácil averiguar, es decir, que en la calle de Santa Ana, número 2, tenían los metodistas sus cultos, parece de todo punto imposible que el señor de Castañeira, al entrar en un salón de grandes dimensiones, viendo un predicador en el púlpito, el organista tocando el armonium, «60 personas adultas» como dice el expediente, sentadas en silencio y con compostura en hileras de bancos, sin mesas, tinteros, ni carteles, ni libros, ni pizarras, en fin, sin ninguno de los enseres indispensables para la enseñanza, pudiera creer por un momento, se hallaba en una escuela. Además, según tengo entendido, el Sr. Estéban Cirera, profesor de dicho establecimiento, que á sazón se hallaba en la puerta, le manifestó al señor sub-gobernador que se estaba celebrando el culto, agostumbraido los miércoles por la noche en dicho local.

Perone me asombra, atendiendo á las circunstancias que me refieren desde un principio, el resultado que ha tenido este negocio, pues cuando la persona encargada de formar un expediente que se supone debe, cuando menos, siquiera aparentar ciertos visos de imparcialidad, es tan despreocupada que se hospeda francamente en casa del presunto reo, y se muestra tan parcial en la elección de testigos, como lo fué el señor de Sangenis, llamando tan solo á determinadas personas, y estas, dando la casualidad de ser, con pocas excepciones, todas ellas amigos del acusado y del señor obispo de Menorca, enemigo encarnizado de los acusadores, se puede presumir sin temor de equivocarse, cuál será el final de una cuestión que ha seguido tales trámites.

Se ofrece á V. su más atento seguro servidor Q. S. M. B.—Augusto Binon, profesor de lenguas orientales.

CORTES. CONGRESO.

Retrato de la sesión celebrada el día de Noviembre de 1876.

PRESIDENCIA DEL SR. POSADA HERRERA. Abierta á las dos y media, y leída el acta de la anterior por el secretario Sr. Silvela (D. Francisco), fué aprobada.

El ministro de Fomento, vestido de uniforme, lee un proyecto de ley sobre concesión de una pensión vitalicia á una viuda de un ingeniero. Pasa á las secciones para el nombramiento de comisión.

El Sr. Martínez (D. Cándido) pregunta al ministro de Hacienda si tiene conocimiento de lo que hace la Casa de la Moneda cuando recibe monedas para el cambio; pues dan un simple recibo en el que á nada se obliga el Estado, en vez de dar oro, plata ó billetes.

El ministro de Hacienda dice que los intereses serán reintegrados. El Sr. Martínez (D. Cándido) replica diciendo que no es esa la creencia de los que poseen recibos.

El Sr. Puig y Llagostera formula otra pregunta al ministro de Hacienda sobre la recogida de monedas de oro, á la cual contestó en breves frases el ministro.

El ministro de Fomento da explicaciones al diputado catalán, así sobre la primera pregunta como sobre las dos restantes acerca de reservados para los no fumadores y para las señoras.

El Sr. Paig y Llagostera contesta al ministro en frases que no pueden oír, pero que excitan la hilaridad de la Cámara. Aboga después porque á los empleados en ferrocarriles no se les pueda separar de sus destinos sin causa justificada.

El señor ministro de Fomento contesta al Sr. Paig con un discurso de tal índole, que causó risas en el salón y en las tribunas.

El Sr. De Gabriel pregunta sobre la depreciación de los valores públicos. Hace otra sobre los mendigos que con uniforme militar se pasean por las calles de Madrid.

El ministro de la Gobernación dice que llamará la atención de las autoridades sobre este asunto, cuando en dicho momento se lea el expediente.

El ministro de Hacienda contesta que no es tanta como se creía la baja de nuestros valores.

El general Reina se ocupa de la votación ocurrida ayer sobre la incompatibilidad de los diputados que han llevado mando militar á Cuba. Con este motivo pregunta cuál es el criterio del gobierno en este punto.

(Grandes murmullos; protestas en los bancos de la mayoría.) El general REINA: Tengo derecho para hacer la pregunta, porque sé que hubo ministros que influyeron en la votación.

(Nuevos rumores.) El Sr. Romero Robledo dice que la opinión del gobierno en este punto es la de las Cortes.

El general Reina insiste en que no todos los ministros piensan lo mismo. Diálogo prolongado entre los Sres. Reina y Romero Robledo sobre si es ó no compatible el cargo de diputado con el de capitán general.

El presidente de la comisión de incompatibilidades pretende hablar, pero ahogan su voz los diputados de la mayoría.

El Sr. Balaguer pide que se lleve al Congreso el expediente formado en 1874 en el ministerio de Ultramar sobre arriendo de las aduanas de Cuba, y todos los de concesiones de empréstitos desde 1.º de Enero de 1875 hasta el último que se ha verificado.

El señor ministro de Ultramar contesta que dentro de pocos días someterá al Congreso un proyecto acerca del empréstito realizado.

El general Salamanca exige que se manifieste de una manera explícita las condiciones en que ha ido á Cuba el capitán Miró, á formar parte de nuestro ejército.

El señor ministro de la Guerra repite que solo como un simple guerrillero.

El Sr. Marton recordó el cumplimiento del decreto de 1.º de Octubre de 1868 sobre comunidades religiosas.

El Sr. ministro dijo que dicho decreto estaba en vigor.

El Sr. González (D. Venancio) pregunta si el señor ministro de Hacienda se propone restablecer el decreto del Sr. Carnacho sobre impuesto de cereales.

El señor ministro de Hacienda manifiesta que después de aquel decreto se ha publicado una real orden sobre la cual han elevado exposiciones dos ó tres corporaciones.

El Sr. González replica que esta real orden no ha debido dictarse, y por lo tanto pide que se derogue, contestando el señor ministro que no podía acceder á ello.

El Sr. Viesca pregunta al señor ministro de Hacienda si tendrá valor para abrir el primer plazo de la deuda de 1877, sin haber pagado los atrasos de la de 1875 y 76.

El señor ministro de Hacienda dice que el gobierno no puede pagar todo en un día.

El Sr. Albareda anunció una interpelación relacionada con la circular enviada á los representantes de España en el extranjero, sobre interpretación del art. 11, cuya interpretación se discutirá el sábado próximo.

El Sr. Gamazo anunció una interpelación sobre la preferencia con que se paga al clero de algunas provincias.

El general Lopez Dominguez explica su interpelación, y entre otras cosas dice: «Un súbdito norte-americano, dice, llega á España, y sin otra formalidad se le traslada de un buque á otro y se le entrega á las autoridades de los Estados Unidos. En Nueva-York se pasean españoles que deberían ser entregados á los tribunales. ¿Por qué no se pide extradición de estos? ¿Por qué se ha entregado el súbdito Tved? ¿Por qué este es uno de los jefes demócratas del partido avanzado, y el gobierno español por ese solo hecho lo ha entregado. El gobierno debe pedir la extradición de los criminales que existen en aquel punto.

¿Sabe el gobierno cómo se califica su conducta en los Estados Unidos? Pues de debilidad insignie, de desigualdad entre los ciudadanos. Ya que lo ha hecho, en el deber está de pedir á los Estados Unidos la entrega de los ciudadanos que al menos se hallan en el caso del referido. El diputado

supone que ha sido violado en el caso de que se trata el derecho de asilo. El señor ministro de Estado hace constar que no es obligación lo que ha hecho el gobierno español, y que el gobierno de los Estados Unidos de América ha entregado á España antes de ahora á varios criminales.

Como el Sr. Lopez Dominguez aludió en su discurso á la extradición de Rosa Samaniego, el señor ministro dice no ser cierto que el gobierno francés haya negado la extradición del capitán Rosa Samaniego. Lo que hay es que se ha tenido que examinar la naturaleza de los delitos que este ha cometido.

El señor ministro dice que no puede confundirse á Rosa Samaniego con un criminal común.

Rectifican el Sr. Lopez Dominguez y el señor ministro.

Dióse cuenta del despacho ordinario. Orden del día para el lunes: Dictámenes pendientes.

Se levantó la sesión á las seis y cuarto.

NOTICIAS GUBERNATIVAS.

El 5 de este mes llegó á Elnares la primera locomotora arrastrando un tren de material para la vía. Hállase, pues, terminado el asiento de vía desde la estación de Vadollano (línea general) hasta la estación de Linares, cuyo edificio también está concluido. Dentro de pocos días se inaugurará este importante ramal, y no se hará esperar la del otro que pone en comunicación las principales minas del distrito con la estación de Linares.

Ha salido fuerza de la guardia civil para las minas de Villagutiérrez con motivo de una cuestión promovida por los obreros por falta de pago en sus jornales.

El incidente ocurrido con el catedrático del instituto del Noviciado, Sr. Merelo, motivado la separación del director de aquel establecimiento Sr. Moya, nombrándose para reemplazar á éste al catedrático de Matemáticas Sr. Vallín.

Ha sido puesto en libertad provisional el Sr. Algacil Carrasco, que se hallaba detenido en el Saladero con motivo de la conspiración.

La Voz de Montevideo de Santa Terahaba de un vecino de aquella ciudad á quien mandó el médico administrar los últimos Sacramentos, habiéndose negado á ello el cura, fundado en hallarse el enfermo caído nada más que civilmente.

En breve se hallarán reunidos los 5.000 duros necesarios para erigir un monumento al ilustre defensor de Gerona en la guerra de la Independencia, Alvarez de Castro, con lo que en todo el año próximo quedará terminado y trasladada á él las cenizas de aquel héroe.

Se ha modificado la tarifa establecida para los omnibus que hacen el servicio de viajeros desde la estación central á la del Norte, aumentándose con un recargo de 50 por 100 los precios anteriormente fijados.

Este aumento se ha hecho, con perjuicio del público, en consideración al largo y penoso camino que tienen que recorrer actualmente aquellos carruajes para llegar á la estación mencionada.

Parece que ya se encuentra en la auditoría general de este distrito el expediente de competencia acerca de la causa de conspiración.

Ayer salió del ministerio de Estado la estafeta general.

En este momento se está estudiando en Londres un proyecto de establecer una línea telegráfica á través del continente africano desde Khartum hasta el cabo de Buena Esperanza. El hilo eléctrico que funciona ya entre Alejandría y Khartum en un trayecto de 1.230 millas sería prolongado hasta Gondokoro, distancia 700 millas. De Gondokoro se llegaría fácilmente á la capital del Rey negro Mtesa, distancia 230 millas.

De Uganda, que sería designada para estación central, la línea telegráfica pasaría bajo el lago Victoria hasta Moanza 200 millas. De ahí se dirigiría por el antiguo camino de Speke hasta Cago, 150 millas, donde bifurcación por caminos seguros á Ugigi y á Bagamoyo Zanzibar. Bajaría luego pasando bajo el lago Tangika, atravesaría por Bamba, Lovira, el lago Nyassa y la ciudad que lleva el nombre de Livingotonia. De allí, siguiendo el curso de los ríos Shyre y Zambeze llegaría hasta el mar, empalmado con una oceánica que iría á la bahía de Delagoa ó á Puerto-Natal. Se pondría también la vía de tierra de Celago Nyassa hasta las fronteras de la república Transvaalica, lo que sería más económico.

El trayecto total entre el Egipto y las co-

lonias del Cabo no pasaría de 2.700 millas, de las cuales 1.500 en el lecho de lagos y rios. Créase también que gran parte de la línea aérea podría establecerse sin hacer en todo el trayecto el gasto de portes telegráficos, sino sirviéndose de los árboles en las regiones cubiertas de espesos bosques que son frecuentes en el Africa tropical.

El principal obstáculo para la creación de esta línea telegráfica africana es el gran número de jefes negros, que se encuentran á menudo, y muchas veces de diez en diez millas, de modo que sería indispensable asegurarse su protección por medio de subditos. El número de jefes á los que se concederían pensiones y ventajas comerciales se calcula en 200. La línea telegráfica sería colocada por europeos desde Gondokoro hasta Uganda. El Rey Mtesa equiparía un destacamento negro que haría los postes y los hilos hasta Laze. La línea de Bagamoyo á Ugigi sería puesta por arabes de Zanzibar.

Los autores de este grandioso proyecto, MM. Kerry Micholls, Edwin Arnold y el coronel A. Grant están persuadidos de que no presenta dificultades insuperables, y citan dos líneas que funcionan hace tiempo en América y en Asia, y cuyo trayecto es mucho más largo que el del continente africano. El telegrafo que ya desde San Petersburgo á la costa oriental de Siberia tiene cerca de 3.000 millas geográficas, el de Nueva-York á San Francisco 3.000 millas.

De Khartum á la bahía de Delagoa, el hilo proyectado no tendría sino 300 millas más que el que une á Adelaide con Puerto Darwin en Australia. Los Settlers europeos á los que se confiaría la vigilancia de las principales estaciones, estarían ayudados por indígenas escogidos en las misiones de la costa. Por último, la línea debería estar subvencionada por los gobiernos europeos, el khedive y el sultan de Zanzibar.

La estación central de telegrafos va á ser trasladada al piso bajo en que estaba la Imprenta Nacional.

Anteayer han sido detenidos en Sevilla los tres autores de un secuestro verificado en Lorca.

El general Quesada continuará su paseo militar por el distrito de su mando tan pronto como regrese á su destino.

Escriben de Valencia que la cosecha de maiz ha sido generalmente buena en aquella provincia.

Durante el mes de Octubre se han exportado por la vía de Bilbao 40.397 toneladas de hierro.

Mientras que el ayuntamiento de Santiago va á derribar la plaza de toros, el de la Oruña se propone conceder 3.000 duros para conservación de la que en aquella capital existe y la construcción de otra de piedra.

Se ha dispuesto por el ministerio de Hacienda la supresión de los investigadores especiales de bienes nacionales.

Un despacho de Manila dice que han cesado los fuertes temporales que reinaron durante más de ocho días en aquel archipiélago, ocasionando graves averías marítimas.

Ya tenemos en Valencia una caja de impositores al 20 por 100 mensual si la entrega es en plata, y al 21 si en oro, adelantándose el rédito del primer mes en el acto de la imposición, y abonándose por separado á los corredores que se interesen en dichas operaciones un 2 por 100 de los préstamos que excedan de 500 reales.

El día 15 embarcarán en el vapor-concreto Habana, que saldrá de Santander para Cuba, unos 1.000 hombres de diferentes armas que se encuentran en aquella ciudad.

Le ha sido levantada al Sr. D. Vicente Ortí la orden de destierro que por el ministerio de la Gobernación se le había comunicado, como individuo de la comisión que en Roma impidió la entrada del señor conde de Coello en el Vaticano.

En la próxima semana se reunirá en sesión el consejo de Sanidad para continuar ocupándose de la cuestión de clausura de cementerios.

Se han concedido empleos en el ejército á varios jefes de los guías voluntarios de Sargunto y de la segunda contraguerrilla de Vizcaya.

Se trabaja activamente para que las líneas telegráficas aéreas que existen en esta capital sean reemplazadas por cables subterráneos, cuya colocación se llevará á cabo en el menor tiempo posible.



